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! ! ! !第十七届上海国际电

影节于昨天开幕! 近几年节

节攀升的中国电影票房"给

观众勾画出一幅繁荣的盛

况! 然而"国产片票房不俗

的同时" 口碑却成为软肋!

比如"今年第一季度的票房

冠军#大闹天宫$被指剧情

空洞%特效夸张"根本不值

票价! 票房黑马&爸爸去哪

儿$ 甚至被批根本不是电

影"只是赚钱工具' 国产片

在盛景之下"存在着许多亟

待改进的问题! 而在电影人

心中"艺术梦想和票房现实

究竟是不是一对不可调和

的矛盾(

! ! ! !主持人#贾樟柯导演曾对媒体说!自己的电影

不靠国内的票房赚钱! 在电影中也几乎不植入品

牌!你的盈利模式是怎样的"

贾樟柯#!""# 年我拍出了第一部长故事片
《小武》。这部影片在我的老家山西汾阳拍摄，那是
晋西北一个封闭、偏远的县城。这部电影描述在剧
烈变革的社会中，普通人情感关系所受到的影响。
可以说这是一个相当本土化的故事，但在拍摄的
时候，我希望这是一部面向世界的电影。拍摄关于
本土的故事，并不意味着只能由本土的观众分享、
欣赏。作为人类的经验，电影应该能够被全世界的
人理解。面向世界的创作，除了对人性内容的发
掘，更重要的是电影语言本身要现代化，电影语言
的现代化是电影国际化的基础。《小武》在 !""$年
的柏林电影节推出后，受到了国际电影市场的广
泛接受，这部处女作在全球很多国家发行。
电影市场是一个全球性的市场。就好像好莱

坞电影，它不光是让美国本土观众欣赏，更能让全
球的观众接受。反过来说，中国电影无论任何一种
类型，都应该面向世界，电影产品应该拥有畅通进
入国际市场的普世性。

! ! ! !主持人#从#小武$走到现在!你觉得

自己这些年最大的变化在哪里"

贾樟柯# 最大的变化可能就是电影
导演的身份悄然发生了改变。最近几年
我同时兼具导演和制片人的双重角色，
除了制片拍摄我自己的影片之外，%&&'
年起我开始和年轻导演合作，监制了多
种类型的影片，有剧情片、纪录片和短
片。包括《树先生》《记忆望着我》《忘了去
懂你》《革命是可以被原谅的》等作品。这
其中大部分是中国年轻导演，也与欧洲
导演进行了合作。这是为了能够帮助这
些导演建立起他们和电影工业的联系。

主持人#自己的身份角色改变了!对

于电影的梦想有怎样的变化"

贾樟柯# 我一直追随着自己内心的
变化，希望把每一个时期的所思所想、把
真实的情感投注到最新的作品里面。从一
个电影工作者的角度来说，我希望中国电
影市场能够多元化，让观众能够在电影院
里感受到中国电影文化的多元性。

主持人#你的公司为青年导演投资拍电

影! 对于这些尚未被市场检验过的青年导演!

在作品的商业价值方面!你有怎样的要求"

贾樟柯# 这些导演有着真挚的表达
渴望，他们希望借助电影表达自己积累
已久的情感，这种激情是最主要的商业
价值。我根据自己的经验，提供一些基本
的商业规律供导演参考。比如说我们去
年制作完成了导演权聆的处女作《陌
生》，这部影片在今年 $月底将投入到中
国市场。这是一个关于婚姻、家庭的影
片，非常感人也非常有观察力。我会跟导
演讨论一下基本的商业需求，建议她和
小陶虹、郭晓冬这样有演技又有观众基
础的明星合作。也包括片名的问题，《陌
生》是一个很诗意的名字，但对一般观众
来说可能过于抽象，我们发现它的英文
名字更好，直译是“忘了去懂你”，几乎所
有人都能理解这句话里的感情含义。我
想它所具有的感染力会比“陌生”更强烈
一些。导演接受了这样的建议，我们决定
将《陌生》更名为《忘了去懂你》。作为监
制，我就是要帮导演把创作初衷找回来。
监制要给导演一种信心，勇敢地和电影
工业合作的信心。

主持人# 你有没有和青年导演一起

探讨过创作中如何平衡商业和艺术的关

系"你觉得青年导演们的优势和劣势分别

是什么"

贾樟柯# 我经常和青年导演讨论的
是不要把商业和艺术对立起来，因为任
何一种类型的影片都需要艺术水平。无
论你是拍一个枪战片、武侠片、惊悚片，
即使你拍的是一部类型影片，它的艺术
质量代表着它的商业质量。我希望和我
合作的导演都有这样一个概念，也就是
说不同类型的影片都是需要艺术性的，
而并不是说商业电影就不需要艺术性。

另外一方面就是在跟市场结合的过
程中不要过多地设置人为障碍。简单地
将影片只归纳为艺术或者商业，最终它
可能造成导演自身创作的封闭性。我们
知道在上世纪 (&年代、)&年代，被今天
简单归纳为艺术电影的影片在一般的民
众里面有广泛的受众。意大利新现实主
义影片《偷自行车的人》《罗马十一时》
《罗马，不设防的城市》这些影片当时都
获得了商业成功，它们具有极高的市场
价值，那么在今天看来你说他是商业片
还是艺术片？

! ! ! !主持人#有观点认为!现今!中国

电影产业的规模是上来了!但是!对题

材的追逐超越了对品质的打磨!中国观

众走进电影院更多是消费话题而非消

费电影% 你怎么看中国的电影市场"

贾樟柯# 不能孤立地只看中国电
影市场，不能孤立地只看观众和电影
之间的关系。这是目前中国整体文化
氛围的体现。国民阅读生活减少，娱乐
活动几乎完全取代了严肃的精神活
动，包括应试教育所带来的压力，整个
文化氛围就是这样。它不只是电影的
问题，是文化生活的问题。

主持人# 不断刷新国内电影票房

数字& 多家冲刺 !"#的影视公司!似

乎都为我们勾画出一幅繁荣的景象!

但另一方面! 对于国产片质量的质疑

声也很大! 繁荣的票房与观众对电影

的要求之间!存在矛盾吗"

贾樟柯# 目前中国电影主要解决
的是资金和出口的建设问题，新崛起
的电影公司大部分把注意力放在资金
渠道、销售渠道以及营销上。但电影产
业的长远发展和电影产业的发展水平
最终是由内容决定的，希望经过这样
一个渠道建设的过程之后，中国大量
的电影公司能逐渐积累起电影项目判
断、内容生产的专业性，在内容生产上
更加专业化，这需要一个时间和过程。
但目前新兴公司存在只注重渠道而忽
略了内容品质的问题，进一步
说很多制片公司缺少内容
生产管理人才和创作人
才，大部分是金融人才、*+
人才、新闻人才。而很多创
作人才还没有在电影工业
里面找到他们可以发挥的
更大空间。

主持人# 未来十年!

中国电影面临怎样的挑

战" 怀揣电影梦想的青年

导演们要向何处突围"

贾樟柯# 中国电影市
场可以提供给导演的机
会更多了。有这么活泼的
经济生活，一个导演如果
具有一个真正的职业水
平，他崭露头角的机会会
更多。我并不觉得现在到
了需要突围的局面。我不
是一个悲观者。

! ! ! !主持人#不久前!陆川导演签约乐视!为什么会做

出这样的决定"这将对你的电影创作带来怎样的影响"

陆川#我跟乐视张昭老总是十几年的好朋友，一直
都想合作，这次是我自己的公司和乐视影业达成的战
略合作。张昭非常懂得保护、支持和引导创作者，他对
我的支持是不遗余力的。我正在筹备的新电影就是和
乐视合作的。

主持人# 有消息称! 你的新作是与迪士尼合作的

#诞生在中国'! 那是一部怎样的电影" 在创作的过程

中!迪士尼方面会提出怎样的要求"会有出于对票房考

量的要求吗"会不会和你的艺术理念起冲突"一般遇到

分歧怎么处理"

陆川#《诞生于中国》是一部自然记录故事片，拍摄
包括雪豹、藏羚羊、大熊猫、金丝猴和丹顶鹤在内的多
种珍稀野生动物，用记录他们新生命诞生和种族延续
的方式讲述一个关于生命和四季轮回的故事。迪士尼
引入五支英国 ,,-的顶尖摄影团队全程拍摄。我想用
这个影片记录下野生动物在中国工业化发展进程中的
生存现状，这是一个很重要的议题，它折射了中国人对
待自然和生命的态度。

跟迪士尼的合作是一个全新的合作模式，迪士尼很
专业，对艺术质量有很高的要求，这个项目对我和我的
团队来说也是个挑战。这个项目从提报到孵化、筹备到
开机，历时一年半，都严格按照好莱坞电影工业的流程
进行，周密而严谨。所以到开机前，基本上创作上的分歧
在这个过程中已经被消化掉了，开机后就很顺利了。

! ! ! !主持人#有数据显示!现在中国电影市场主要的受

众是二十岁上下的青年人!在创作的时候!会考虑到这

个群体的喜好吗"

陆川# 我相信每个观众进入电影院时都是想探寻
一个未知的未被开发的世界，寻找一种前所未有的观
影体验，所以任何的创作都要首先遵循创作者内心的
信念，其次是遵循电影工业的创作规律，然后在这个之
间找到一种平衡。
主持人#票房对于导演意味着什么"你在进行艺术

创作的时候! 怎样平衡艺术表达和市场喜好之间可能

存在的矛盾"

陆川#对于一个已经过世的导演，没有人会用票房
来衡量他，但对于一个还活着的导演，票房意味着持续
创作的可能性。所以这挺残酷的，你又要考虑身后事又
要考虑眼前路。平衡的方法就是：以尊重电影工业的职
业态度去做事，以尊重心灵的方式去创作。
主持人#这些年里!社会大环境已经有了翻天覆地的

变化!你这一路走来对于电影的认知!对于电影艺术的梦

想!在不同的个人境遇和社会环境下!有什么变化吗"

陆川#社会的变化是永恒的，如果一味追逐变化一
个电影人会 很快失去自己。最重要的是保持一颗爱

电影的心，这一点我一直没有
变，只要这样才能平静下来去
做自己热爱的电影，保持做
电影的热情。

结束语

电影梦想和票房

现实并不存在根本

矛盾%即便是类型电

影也需要艺术水准%

对年轻一代的电影

人来说!(票房)不是

唯一指标!更重要的

是以职业态度做事!

永远不要放弃心中

的艺术梦想和追求%
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忽略了内容和品质%

新片拍摄采用好莱坞模式
创作分歧在开机前处理完&

以职业态度做事
以尊重心灵的方式创作'
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" 贾樟柯

! ! ! !主持人# 当许多人为国产电影走高的票房兴

奋时! 依然有许多青年导演在坚持电影梦想的道

路上艰难前行% 上海导演梁山的坚持与困惑就很

有代表性% 请和我们谈谈"

梁山#我做梦都想拍一部反映上海七八十年代
改革开放背景下的上海的影片《外滩后街》。那是一
个让人激动的时代。我有时候和人讲起那时的光明
牛奶，圆口牛奶瓶上，绑着蜡线，揭开口上包的纸，
有一层厚厚的奶油……$&后、.&后、'&后对于这样
的细节，都会感触良多。电影是复原时代和生活最
好的方式。可是，当我向一些投资人说起《外滩后
街》，他们的反应是，这个片子没有票房的———现在
自己买票走进电影院的观众主要是 "&后、&&后观
众。他们对那个时代没有感觉，他们可能更喜欢《小
时代》那样的电影。票房成了对电影的一道坎儿，过
不了这一关的电影，诞生机会就少很多。

今天是父亲节，十年前，我拍过一部电影《父
亲》。十年来，每年父亲节我都会想方设法去放映
这部片子。很感谢上海影协、新光电影院等的支
持。每次，电影放映完，都会有观众拉着我聊上好
久。有观众问我，这个电影很好，为什么没有进入
主流院线放映？现实情况是，父亲节的放映是以赠
票或者低价票的方式进行的，而当电影进入主流
院线，中老年观众大多是不舍得花几十块钱买一
张票去看的。没有观众愿意花钱买票，这样的电影
渐渐的就在主流院线里消失了。

! ! ! !过不了$票房关%的
电影诞生机会很少
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